
【现状分析】
陶山区位交通加速优化，

湖岭民宿经济方兴未艾，马屿

跃马新区初具规模，高楼绿道

特色小镇奠定基础，进入集聚

发展、特色发展的新阶段。

【报告亮点】
加快培育中部城镇经济

区、西部生态经济区和东部海

洋海岛经济区，把陶山镇打造

成城郊型现代化城镇，把湖岭

镇打造成慢生活特色生态镇，

把马屿镇打造成现代时尚工贸

小城市，把高楼镇打造成健康

养生旅游镇，增强中心镇辐射

带动能力；全面提升农村田园

生态之美、乡村文化之美、绿色

产业之美，建设 16 条宜居宜业

宜游的美丽乡村精品线，打造

桐浦、林川、芳庄、曹村、平阳

坑、北麂等魅力小镇；推动要素

双向流动，联动推进农村“三

权”、城乡户籍制度改革，促进

农民进城、市民下乡；强化精准

扶贫开发，实行生态补偿扶持

一批、绿色发展致富一批、易地

搬迁改善一批，深入推进低收

入农户收入倍增计划。

【委员声音】
委员邓伦勇：我市作为温

州市南翼中心城市，山、溪、江、

海兼具，自然资源丰富、生态环

境优良，大力发展乡村民宿经

济，不仅对加快中西部农村地

区发展、提高农民收入、延伸乡

村旅游产业链具有重要意义，

也是我市推进新型城市化，建

设品质之城的具体举措。

然而目前我市民宿发展存

在缺乏体制机制创新、缺乏政策

规划引导、民宿软硬件建设滞后

等问题，建议下一步要创新发

展，走出一条“农（渔）业综合开

发观光专业合作社经营”的创新

发展之路；要加大政策扶持，突

破制约，出台相关政策，让民宿

投资有章可循、有据可依；要加

强规划布局，打造特色，形成目

标明确、布局合理、定位科学、特

色鲜明的民宿发展规划；同时，

还要优化软硬环境，善配套服务

设施，打造样板，有序发展。

委员陈安娜：瑞安地处七

山二水一分地的浙南，乡村旅游

资源丰富，农家乐成为繁荣市域

经济、转移农村劳动力、促进农

民增收、构建和谐城乡重要载

体。但由于发展起点晚，存在许

多困难、矛盾，制约着我市农家

乐旅游业的发展。建议要制订

科学规划，落实产业配套政策，

促进农家乐企业化、标准化、精

品化发展，满足多元化需求的农

家乐发展格局；开发配套产业，

加强基础设施建设，充分利用农

家乐旅游包含“吃、住、游、玩、

购”产业特性，谋划农家乐休闲

旅游业和相关配套产业的协同

发展，组建外延产业链，包括“种

养加”、旅游礼品、餐饮、娱乐、体

育健身、运输等，相互促进，做强

做大；突出本土特色，扩大品牌

宣传推介，将地域文化与农家乐

项目结合起来，延展产业链条，

打造旅游品牌，并通过搭建全市

性的农家乐旅游推广和营销平

台，提高瑞安农家乐的知名度和

市场化程度。
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协调发展，品质城市与美丽乡村同行
政协委员建言我市城乡建设

■记者 项颖 苏盈盈/文 陈立波/图

推进城乡建设，是我市顺应城市发展规律的必然选择，是转变

发展方式的战略举措，是实现统筹发展的客观要求，也是瑞安优化

生态环境的迫切需求。

市长陈胜峰在政府工作报告中指出，“十三五”期间，我市要坚

持城乡规划共绘、设施共建、要素共享，顺应城市化趋势，打造品质

城市；顺应逆城市化趋势，打造美丽乡村示范市。对此，政协委员就

城市规划、交通建设、城乡发展等方面展开热烈讨论，纷纷为我市城

市发展献计献策。

多规融合，一张蓝图绘到底

【现状分析】
以主体功能区规划为指

导，统筹考虑土地利用总体规

划、城市总体规划、生态功能

区规划、海洋主体功能区规划

等，明确各类功能区的主体功

能定位、开发策略，不断优化

国土空间开发格局，促进人

口、产业与资源环境协调发

展。高标准推进滨海、瑞祥、

塘下、江南新区建设。

【报告亮点】
实行全市“一张图”规划，

实现主要规划“多规合一”，促

进城市、产业、人口、空间等元

素相协调；实行地上地下“一

盘棋”规划，强化立体交通、地

下空间、综合管廊、“海绵城

市”规划建设，从源头上防治

拥堵、污染、内涝等“城市病”；

实行全市“一座城”规划，构筑

“一核两翼三区”空间开发格

局，以快捷交通连成网络型城

市，优化城市和村庄设计，建

设美丽、人文、智慧城市。

【委员声音】
委员陈洁梅：这几年，“城

市看海”成了市民调侃的新

词，我市和许多城市一样都面

临城市内涝、径流污染等诸多

水系统问题，“海绵城市”建设

是解决问题的有效途径之一，

从“渗、滞、蓄、净、用、排”的理

念来建设生态型城市，不但能

缓解城市面临的防洪排涝难

题，又能有效修复生态系统。

在我市的城市总体规划、控制

性详细规划及水系、排水防

涝、道路交通等专项规划中都

有提出“海绵城市”建设要求

与措施。为此，建议市政府要

加强组织协调，高度重视海绵

城市建设工作；建议实行多规

融合导控，将“海绵城市”理念

融入各项规划，追求城市人水

和谐；建议加强示范推广，加

快推进低影响开发模式的建

设理念，建设一个海绵型公园

或滨水公园修复示范工程，开

展示范项目推广工作。

委员李东祥：近年来，随

着我市城镇化进程的加快，

我市加大了地下管网的建设

力度。随着管网类别和数量

进一步增加，建设管理存在

的问题也逐渐增多，如缺乏

统一协调机制、规划执行不

力 、重 建 轻 管 现 象 严 重 等 。

针对我市存在的问题，希望

市政府引起高度重视，建议

健全工作机制，出台《瑞安市

城市管线建设管理办法》；强

化城市地下管线规划统筹，

严格实施城市地下管线规划

管理，加强对规划实施情况

的监督检查；加强监管工作，

严格规范建设行为，建立即

时交换、共建共享、动态更新

地 下 管 线 综 合 管 理 信 息 系

统，制定应急预案。

交通先行，拓展城市主骨架

【现状分析】
截止“十二五”，我市建成

区面积由 72.2 平方公里扩大到

83.9 平方公里，常住人口城镇

化率达到77.4%，被列为全省首

批美丽县城试点城市。高强度

推进基础设施建设。完成基础

设施投资 374 亿元，是“十一

五”的近 4 倍，建成滨海大道瑞

安北段、飞云江姊妹桥、客运中

心站等重大交通项目，开工建

设温州绕城高速西南线、甬台

温高速复线瑞安段等项目，在

建省重点交通项目达 11 个，居

温州首位。

【报告亮点】
坚持交通先行拉框架。加

快构建“七纵三横二环”多层次

主骨架网络，积极对接温州市域

铁路和省域高铁网络建设，打通

城市内部交通“微循环”，实施公

交优先战略，推进交通节点和沿

路开发，以交通圈拓展城市圈、

带动经济圈，引领城市东进、北

接、南跨、西联，推动“一核两翼”

东部大平台一体布局、组团建

设、快速通达，加快城市由“飞云

江时代”向“东海时代”迈进。

【委员声音】
委员谢炳冲：我市瑞枫线、

陶马公路、56 省道公路沿线有

居民40来万，2014年开通的市

区至陶山、湖岭的 A8 和 A9 公

交车，着实让马屿和高楼片区的

群众羡慕不已。2015 年，随着

瑞祥客运中心投入使用，市区至

马屿、高楼的107路和111路公

交车开通，又让 56 省道沿线群

众夹道鼓舞欢呼。飞云江两岸

公交车的开通给我市西部地区

经济和群众出行带去了很大的

实惠和便利。然而，连接瑞枫线

和56省道的陶马公路沿线还有

4万多居民，现在这些居民要前

往市区非常不方便。因此，建议

市政府有关部门和单位妥善处

理现陶马公路乡郊车的运营权，

及早开通这条线路。

委员陈金林：瑞安是一座

交通便利、腹地广阔的枢纽之

城，更是一个重要的区域性人流

物流的集散中心。为解决交通

拥堵，市政府曾出台《2015年治

理城市交通拥堵实施方案》，通

过完善公共交通系统、增加停车

位、建设过街设施等举措缓解瑞

城拥堵现状，取得了一定成效。

但目前瑞安城区及各镇府所在

地交通拥堵仍然存在，交通规范

管理更需加强。建议城乡主要

道路上机动车道、自行车道、人

行道要明确细分；路边可以停车

的车位要明显画线，违停的要严

管；截至 2015 年瑞安机动车保

有量已超 43 万多辆，加上接近

年关，瑞籍人士驾车返乡，私家

车数量激增，加强对驾驶员的交

通规范教育刻不容缓；希望能通

过媒体、社区，在农历年前进行

一次“交通规范管理”专题宣传，

切实做到“高兴出门，平安回

家”。

把握特色，城乡联动谋发展

瑞城塘河两岸瑞城塘河两岸


